
 

110 年 12月 8日高二國貿科校外參觀報告 

科別：國貿科 

班級：二年 1班 

小組成員：宋濬孺  許瓅云  陳瑋茹 

時間：110年 12月 8日 

地點：源鮮智慧農場 

小組成員：許瓅云、陳瑋茹、宋濬孺（由左至右） 
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分工表 

職位 工作內容 姓名 

組長 SWOT分析、4P、企業簡介、心得 25許瓅云 

組員 

STP分析、心得、照片 01宋濬孺 

照片、編輯、心得 28陳瑋茹 
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源鮮智慧農場 



 

企業簡介 
源鮮智慧農場主張用「水耕」的方式去種植出有機蔬 果 ，
「源鮮」兩字是想表現「從原頭就新鮮」的意
思，而為什麼蔡文清董事長為什麼會成立源
鮮智慧農場呢？在 2007 年蔡文清董事長
被檢查出肝上面有腫瘤，沒辦法活多久
了，後來試過許多的方法都沒有改善，
最後嘗試了生機飲食，一個月後，去醫
院複查發現肝上面的腫瘤都神奇的消
失了，因此他決定要讓更多的人能夠吃
得安心，因此在 2008 年成立了技術研
發團隊，而公司也在 2013年正式成立，

是全世界垂直智慧農業產業的領先者，
在台灣桃園設有 1.6噸產能智慧農場，而
在中國深圳設有 2.5 噸產能之智慧農場，
源鮮智慧農場的總部在桃園，跨域深圳英國北
歐四國，提供全球營運據點最新農業技術、自動化 技
術、光源開發技術、水處理技術等，他們也提供了全方位專業服務的農業智慧產
業，其中包含整合物理光學、工程建造、智慧農場管理、植物保護、液態有機肥
料、奈米氣泡水、大數據收集、強勢微生物應用等，源鮮智慧農場的定位是將自
己定為一家健康與農業的公司，在近幾年的品牌經營下，市場有著高品質生食蔬
菜的第一品牌的地位，從每天吃的食物出發，達到「讓食物成為你的藥，藥就是
你每天吃的食物。」 
 

蔡文清董事長 
  生病的體悟生命的禮物 

你、我共吃一畝田 
創辦人蔡文清董事長：「我賣我吃的，更與客人共吃一畝田。」出生於農家

子弟從小奶奶總是交代我們：「家人要吃了才是這一區，賣的在另一邊
不要拔錯了。」當蔡文卿董事長決定做農夫的那一刻起，決心要做不一
樣的事。 

一無所有到只缺健康 
蔡文清董事長白手起家，在科技業交出了漂亮的成績單，可是拼命三郎的他

極度耗損了身體、忙掉了健康，把自己推向嚴重生病的恐懼低潮，感謝
老天爺的疼惜眷，顧萬分幸運的讓他在絕望中遇見貴人，做了對的選擇，
他開始接受排毒治療、生機飲食、淨化等一連串的自然療法，將自己從

死神手上救了回來。 
重生是回饋的開始 
生病從來不是看醫生吃藥這麼簡單，而是應該做自己的醫生，傾聽身體發出

的聲音，對的時間吃對的食物，找回最單純的味道，保持身心靈的平衡，
重返健康後我能為人們做些什麼？強烈回饋社會的使命感一直在心中
迴盪著。 

一切從這顆善種子開始 
「從農業出發我要中出子孫都能大口安心吃的蔬菜！」是生病後的使命，

隨即投入大量的資金和時間，蓋廠房、研發設備，對他來說從來不是
難事，農業卻把他給考倒了，經過幾次懇求拜訪，終於讓有「植物神
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醫」之稱的中興大學蔡東纂教授點頭答應，提供技術指導，全團隊整整
旁聽上課兩三年，並反覆種植實驗後，終於跨過瓶頸，種出被教授譽為
富有靈性水果等級的「活舒菜」。 

以健康出發，世界共好的盼望 
一個「從源頭就新鮮」的源鮮健康事業，以農業出發，以健康為軸心，希望

無論是自己種的菜，為台灣小農建構出的農食平台或高品質營養保健
品，都能在三餐食養、身體保健修護上，提供消費者一些幫助，友愛身
體、友善大地、世界共好是最誠摯的盼望。 

全體合照 

蔬菜生長環境 
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STP 

市場區隔 

地理變數：以人造太陽，對不同的蔬果使用不同的光線控

制溫度讓蔬果能有最好的生活環境。 

人口變數：以全部人為目標，人們都對蔬果有所需求 

心理變數：健康為重的觀念逐漸興起，蔬果的需求量上

漲，源鮮以提供有機無毒的蔬果，讓消費者吃得安心。 

行為變數：源鮮提供的蔬果為有機無毒，吸引注重健康生

活飲食的消費者，並建立消費者對源鮮智慧農場的忠誠度。 

 

目標市場 

市場區隔的競爭程度 ⇨ 強 

市場上也有許多販售農作物的廠商，而且販售有機蔬果的廠商

也有許多，源鮮智慧農場的價格比起其他販售有機蔬果的價格高了

一些，對於源鮮智慧農場在整個市場的競爭程度往上提升，而且對

於顧客們的吸引力也下降了。 

組織的資源與優勢 ⇨ 中 

相較於市場上販售有機蔬果的廠商來說，源鮮智慧農場的資金

通路並不是這麼的完善，但是比起技術和品質來說，是高於其他許

多的，這樣可以讓消費者吃得安心，長期下來只會吸引到更多重視

健康的消費者上門的。 

接觸市場區隔的成本大小 ⇨ 大 

對於源鮮智慧農場來說，成本是高於其他廠商的，除了引進所需

的設備及專業技術人員，還有 24 小時人工的溫度把控，但是源鮮還

是把有機蔬果的價格訂定在對於消費者來說最合理的價格，此外源鮮

也積極推廣自家產品，在顧客的心中有一定的印象，這對於源鮮來說

是個很好的發展。 

市場定位 

高科技，無農藥，24小時人工溫度掌控，人造太陽 
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4P

  

Product 產品

蔬菜

蔬菜箱

套餐

Price 價格

蔬菜 30-260

蔬菜箱 630-5994

套餐 150／299／399／580

Place 通路
源鮮智慧農場官網

家樂福
新光三越

JASONS超市
媽媽魚
安永鮮物

旺寶生物科技X鮮源智慧農
場

千果方
誠食為鮮

悅香人文空間
木子三一

Promotion 促銷

第二件五折

會員生日當月有200元生日
禮金

新會員有100元購物金(小幼
苗會員)

全館享9折(冰花會員)

4P

5 



 

SWOT 

優勢 

Strengths 

劣勢 

Weaknesses 

機會 

Opportunities 

威脅 

Threats 

⚫ 蔬菜產量成倍擴大 

⚫ 農作物的生長期間短、蟲

害較少、產量較大 

⚫ 運用人為的方式控制光的

強度、光譜、溫度、濕

度，促進植物的生長 

⚫ 不受氣候天災的影響，產

量與生長穩定 

⚫ 因技術新穎，可能會帶來未

知的問題。 

⚫ 2.電力成本很高 

 

⚫ 天然災害來襲時，因為是

室內栽種，價格比較穩

定。 

⚫ 蔬菜不會有汙染，無農藥

殘留問題，而且整株都可

以食用。 

⚫ 吸引年輕人加入，增加就

業機會。 

⚫ 健康意識日漸增加。 

⚫ 有些獨特技術在台灣政府

尚未認證（只有歐盟認證） 

⚫ 民眾易被混淆，認為蔬菜

是化學產物，有害健康。 

⚫ 台灣容易缺電，因而讓電

費變高 
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心得 

01宋濬孺 

這次是我第一次出去校外參訪，所以我印象還蠻深的，這次

去的參訪的地方是源鮮智慧農場，這裡主打無毒無農藥，最為新

鮮的有機蔬果，創辦人蔡文清在科技業有著非常良好的成績，但

是換來的是身體的負擔，被醫生診出肝都長滿了腫瘤，在歷經過

了 5次的肝昏迷後，醫生宣告只能換肝了，但是某個貴人帶給他

了一線生機，生機飲食，經過了一連串的自然療法，創辦人也漸

漸的恢復健康，之後他就在2008年成立了技術研發團隊，在2013

年成立了公司，創辦人帶著先進科技和優秀的技術開發人員，在

科技農業闖出了屬於他自己的一片天，近年來，大家對於健康的

意識提升，更多人重視健康，讓有著無毒無農藥有機蔬果的源

鮮，深受大家喜愛，我認為，從最一開始到現在，創辦人度過了

許多困難，才讓他能有這番成就，上帝關了一扇門，就會留給你

一扇窗，每件事都會有轉機，不經一番寒徹骨，焉得梅花撲鼻香

呢，不經過危難，那要怎麼繼續成長呢?  
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25許瓅云 

在 12 月 8 日的下午，我們去參訪了源鮮智慧農場，他們

是用水耕的方式去種植，「源鮮」二字 也是有講究的，想要表示

出「從原頭就新鮮」，創辦人蔡文清董事長會想要創辦這間公司

是因為他想種植出連子孫都能安心大口吃的蔬菜，讓大家一起

吃得更健康，農場裡種植的蔬菜都是喝豆漿、吃益生菌、聽古典

音樂長大的，就連他們內部販售的蔬菜都是連根一起賣的，還

有用海棉保護他們的根，參觀完之後會發現這家農場真的不太

一樣，他們想要給大家傳達的理念就是讓大家吃得放心，所以，

主張你、我共吃一畝田，很多的消費者都想要購買沒有蟲洞、長

得好看的蔬菜，但是往往這種蔬菜都有很多的農藥，吃多了對

身體都會造成負面影響，也容易致癌，那我們為什麼要在意他

長的好不好看，而忽略了自己的健康？像我爺爺奶奶、外公外

婆家裡種出來的蔬菜，都是有機無農藥的，雖然沒有像源鮮一

樣使用那麼多不一樣的方法去種植，但是都是無農藥的，沒辦

法比得上源鮮的蔬菜，但是也比那些農藥多的來的好，所以，我

從小就知道，吃蔬菜不用看它長得好不好看，而是看它的農藥

多不多，這次參訪讓我知道了更多不一樣的種植方式，也讓我

知道了許多的專業知識，還有讓我更了解這家公司的經歷和董

事長想要傳達的理念，「讓食物成為你的藥，藥就是你每天吃的

食物。」就是他們最想要表達的理念，不要因為貪圖便宜而用壞

自己的身體，之後還要花更多的金錢去治療，而且，治療也不一

定可以治好，也不太可能一定根除，所以不如把金錢運用在平

時的飲食方面，讓自己吃的健康也可以讓自己活得更快樂，其

實吃的健康比什麼都重要，更知道在台灣有人致力於讓全世界

的人都吃到健康的蔬菜，讓大家吃得更健康，也活得更好。 
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28陳瑋茹 

在遊覽車上出發去源鮮智慧農場時，我就開始想像內部環境

會是長什麼樣子的，是像鄉下農場那樣看得到植物土生土長的樣

子？還是像實驗室那般被專業嚴肅的白色覆蓋著？結果一進去出

乎我的預期，與其說是種植蔬菜的地方，更像是個規律有序的大

型工廠，培養蔬果的方式更是超出我的預料，喝豆漿？聽古典樂？

吃益生菌？就連喝的水都有講究？這些連我都不常做的事都是在

源鮮智慧農場的植物們的日常，與其說是培養蔬菜，更像是在細

細栽培一個個細小柔軟的孩子，就連照的人工太陽都會根據不同

種類的蔬果而去調節溫度，也打破了我對「生命的其中一個不可

缺少的條件就是陽光」的固有思想，原來當中的「陽光」不一定

是太陽，而源鮮智慧農場的董事長蔡文清董事長的故事更是傳奇，

竟然就連醫生都要舉雙手投降的病情，竟然只靠健康的飲食就能

奇蹟般的康復了，雖然以前就知道吃的健康對身體會比較好，但

沒曾想會造成如此巨大的影響，原來最重要的藥就在身邊，就如

同蔡董事長的名言「讓食物成為你的藥，藥就是你每天吃的食物」，

這一趟校外參訪可以說是打破我的各種思想，但同時也很感謝有

這一次可以參觀的機會，讓我學習到了很多東西，也讓我明白了

原來健康是真的很重要。 


